

Suscripción.

En la capital. 450 pias. trimestre
fuera de la capital. 18 id. id.
ultramar en oro. 18 id. semestre
id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas, la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes días festivos.

GERONA, martes 5 de Abril de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.650

Política Internacional.

Paris 2 de Abril de 1892.

SUMARIO: El arresto del autor de las explosiones.—Curiosos detalles.—Ravachol furioso.—Seguro arreglo del tratado de comercio de Francia y España.—El señor Duque de Mandas.—El Reichstag Alemán.—Alsacia-Lorena.—América.—Chicago y el Centenario de Colón.

La noticia de sensación que domina desde el 29, es el arresto del ya célebre criminal, del feroz anarquista, del asesino autor de las infames explosiones, ocurridas en Paris en los últimos días, llamado Ravachol.

Las raras circunstancias que han contribuido a su arresto, merecen bien algunas líneas, por más que el hecho sea conocido de Vdes. por telégrafo: en el número 22 del Boulevard Magenta existe un modesto restaurant, en el que el día de la explosión del 28 en la calle Clichy, almorzó un hombre que defendía a los anarquistas a las 10 y cuarto de la mañana, y la explosión había tenido lugar a las 8 y 10.

Durante su almuerzo, entabló conversación con el camarero que le servía llamado Julio Lherot, cuñado del dueño del restaurant, y que acaba de volver de hacer su servicio militar en el 4.º de Zuavos y, al decirlo a Ravachol, éste se desató en injurias contra el ejército y contra la oficialidad y le dijo al mozo que protestaba: ¡leed nuestros diarios, los socialistas, y ellos os dirán la verdad! Entusiasmado con tener un oyente, se fué metiendo a aplaudir las bellezas del socialismo y de la anarquía, y entonces sin pensar lo que decía, anunció que una explosión acababa de tener lugar en la calle de Clichy. Algunos instantes despues preguntó de pronto al mozo ¿usted duerme solo? Este, sorprendido del género de la pregunta, le contestó que aquello debía tenerle sin cuidado. Al cabo de un rato, pagó y se fué sin dar propina, dejando un indicador de caminos de hierro que había llevado.

Desde entonces el joven Lherot, no podía apartar de su pensamiento la idea de aquel hombre que tanto llamó su atención por sus ideas y preguntas: aún pensaba en él, cuando el 29 a las 11 se presentó de nuevo el individuo, se sentó a la misma mesa y pidió de almorzar, hojeando, al mismo tiempo que comía, el indicador de los ferro carriles. Lherot no le perdía de vista y le observaba con atención: acababa de leer un diario que publicaba, como había hecho toda la prensa, los detalles suministrados por la Prefectura, del presunto autor de los hechos motivados por los explosivos y encontraba más parecido cada vez a su cliente con el individuo señalado como autor: como éste tenía la mano izquierda sobre la mesa, pudo notar la cicatriz de la que tantos detalles daba el periódico, y se dijo, para sí: ¡Este es Ravachol!

Lo dijo a su cuñado y, como él, convino en las sospechas: la dueña de la finca convino con ellos y se fué a dar parte a la policía: prevenido el Comisario del cercano reten Mr. Dresch, se fué acompañado del criado del despacho, al restaurant y sentándose en una mesa enfrente de la que ocupaba el criminal, pidió unas copas de licor, no sin haber antes colocado ocho guardias con instrucciones.

Ravachol notó que era vigilado, se turbó y un visible temblor agitó su cuerpo: se dió prisa en terminar y pidió y pagó su cuenta: no había acabado de poner el pie en la calle, que Mr. Dresch le arrestó y los guardias tuvieron que prestarle ayuda: le condujeron a la Comisaría y unos ocho metros antes de llegar, por un súbito y violento esfuerzo, pudo soltarse de los guardias que se vieron apurados para reducirlo a la impotencia.

Ya en el depósito se trató, despues de los usos de costumbre, de conducirlo a la prefectura, y mientras le ponían el grillete en

la mano izquierda, con la mano derecha agarró un sable de un policía, tratando de herir a otros: fué necesario amarrarlo y subirlo a la fuerza en un coche grande, en donde, acompañado de tres guardias, fué dirigido a la Prefectura. Al estar dentro del coche gritó con todas las fuerzas de sus pulmones, ¡Viva la revolución social! ¡Viva la anarquía! ¡Abajo los burgueses!

Ha sido reconocido como autor, por más que no lo haya confesado aún, y es posible que cuando lean ustedes estos renglones lo acompañe su cómplice Gustave Mathieu.

Y voy a darles ahora noticias de la situación económica con referencia a España: la mejora en los valores es cosa lógica, dada la subida de las acciones y obligaciones de los ferro carriles en su mayoría en posesión del mercado parisiense: algunos han querido interpretarlo en un sentido absurdo, creyendo que algun sindicato hubiera tratado con el gobierno español, alguna gestión que atenuase el malestar actual, que se sentía iba en aumento: nada más absurdo, pues sea el que sea el gabinete que rija en España, llegará a todo, pero nunca a la baja, que bien es conocida para honra de la nación española: su proverbial hidalguía.

Ya que estamos allende los Pirineos, insisto en afirmar de nuevo que los gobiernos de España y Francia, vendrán, en mutuo interés, a ponerse de acuerdo con justas convenciones, a normalizar el estado precario porque ambas pasarían con más o menos daño, de continuar el actual régimen aduanero.

Ya algunos diputados de los Bajos Pirineos, alarmados por la falta de trabajo que sufren los descargadores de aquella zona, y en general todos los obreros, por la notable disminución en el tráfico de los ferro carriles, han decidido interpelar al gobierno, él que dió esperanzas de solución inmediata y satisfactoria, pues nada impide que pueda impedirlo.

Nuestro caballeroso Embajador el señor Duque de Mandas, de proverbial honradez, se ocupa con concienzudo empeño de la forma de arreglar la delicada cuestión, ocupando cada nación su puesto, sin otra cosa que el mejorar las condiciones actuales y volver a un estado de mutuo acuerdo favorable: esto es lo más saliente en estos días de la política española en Francia.

Se dió lectura en el Reichstag alemán de las enmiendas al proyecto adoptadas para que, en caso de guerra ó ataque imprevisto, pueda declararse el estado de guerra en Alsacia Lorena, por cualquier Oficial de Estado Mayor ó Comandante Jefe de fuerza, dando cuenta inmediata y directa al mismo Emperador: los socialistas demócratas votaron en contra y, sin embargo de algun diputado haber manifestado que no votaba por ser proyecto de ley solo para las provincias anexionadas, fué aprobado.

La Société L'Alonette, celebró su banquet mensual el 28, presidido por el sabio Doctor Betances, tan conocido por su talento y sus ideas en pró de la Unión Latina Americana: hubo gran asistencia, recordando al señor Firmin, antiguo Ministro de Relaciones de Haití; al señor Altamirano, Cónsul general de Méjico; al señor Gutierrez Coll, encargado de la Legación Venezolana; al señor Eschanner presidente de la Sociedad de estudios filosóficos-sociales y otros varios: comenzaron los brindis por el Secretario señor Thiandière y siguieron los señores Betances, Firmin, Altamirano, Gutierrez Coll, Frederiu Passy y otros que fueron elocuentísimos en sus discursos en pró de la unión de toda raza procedente de la Latina Americana.

La prensa de América viene llena de noticias de lo magnífico que será el Certamen de Chicago y publica importantes

diseños de los palacios que se construyen: será un verdadero asombro esta Exposición, que por el lujo de sus soberbias construcciones, hará época en la historia.

La misma prensa sobresale en la gran propaganda que hace del Centenario de Colón en España: El Correo Español de Méjico, en su número del 13 del pasado mes publica un plano detallado del Palacio de la Exposición Histórico Americana de Madrid.

Todas las Repúblicas manifiestan los deseos de contribuir de manera fastuosa a tan grande acontecimiento.

El ministerio de Guatemala, se compone de los señores Herrera, Hacienda; Fomento, Jorge Velez; Trabajos Públicos, Cabral; Interior, Estrada Cabrera, y Relaciones Exteriores D. Ramón de Salazar que fué Ministro de su país en Berlin.

En una de mis próximas me ocuparé de bibliografía, pero no quiero dejar de tributar un justo aplauso, por sus trabajos lingüísticos en un folleto que acaba de publicar referente al Congreso Americanista de 1890, el Vice-Consul de Nicaragua en Paris Sr. Desiré Pector.

Y aquí descanso hasta mi próxima, quedando suyo atento S. S.

B. L' Eclair.

Manifiesto socialista.

El comité nacional del partido socialista obrero ha dirigido un Manifiesto a los trabajadores que siguen sus inspiraciones, dando reglas y consejos para la manifestación del 1.º de mayo próximo.

Empieza este documento, escrito con el fuego y la vehemencia propios de la tribuna socialista, recordando el acuerdo solemnemente del Congreso de París de 1889, relativo a la conmemoración anual de la fiesta anual del trabajo. Sigue despues una violenta protesta contra el acuerdo del gobierno prohibiendo la manifestación en la vía pública y propone que se celebre de una manera indirecta y solapada.

En los meetings señalarán las ventajas de la jornada legal de ocho horas, la trascendencia que encierra el acto de la manifestación internacional y la infracción legal que han cometido los representantes de la burguesía para privar a los obreros del ejercicio de un derecho.

Hé aquí de que modo realizarán la manifestación pública:

Acudiendo—dicen—á los paseos, la gente rica dejará de frecuentarlos y los explotadores tendrán que ver, aunque no quieran, el número considerable de trabajadores que están conformes con el acto acordado en los Congresos de Paris y de Bruselas.

Y una cosa y otra, reemplazando a la manifestación al aire libre, constituirán una buena jornada, que hará sentir su influencia a la clase explotadora y a sus representantes.

Aparte de que las agrupaciones socialistas y las sociedades de resistencia son libres de dar a su reclamación la forma que mejor les parezca, creemos innecesario que, ni por escrito, ni verbalmente, las formulen las autoridades. Ese trámite era preciso en años anteriores, en que aquéllas, poco enteradas de los acuerdos del Congreso internacional de Paris, podían ignorar el verdadero objeto de la manifestación de 1.º de mayo. Más hoy, que no ya los gobiernos, sino toda la clase explotadora está al corriente de lo que reclaman en ese día los proletarios, no deben preocuparse éstos de volver a decirselo.

Lo que importa, lo que verdaderamente interesa, es que el acto alcance proporciones colosales, a fin de que cause honda huella en la clase capitalista y los trabajadores lo grén con el agitar a muchos de los suyos que todavía no han entrado en el movimiento.

Si la agitación es lo que hoy más conviene a la clase obrera, tanto para organizarse como para difundir las doctrinas socialistas, lo que más le perjudica, lo que más la daña son los trastornos y motines que pueden producirse en sus filas. Estos, en vez de mejorar la

condición de los trabajadores, favorecer sus intereses y declarar el día de su emancipación, los perjudica y los retrasa. Los motines, las asonadas, pueden convenir a tal ó cual partido burgués, ya esté en el poder ó ya se encuentre en la oposición, más nó a la clase productora. Y como ésta no debe observar más conducta que la que a la unión de los obreros convenga, ni más política que la que se encamina a emanciparlos, de ahí que haya de negarse a tomar parte en aquellos y que deban repudiar toda relación con quien les aconseje lo contrario.

Por lo mismo, los trabajadores que acepten lo acordado en los Congresos de Paris y de Bruselas respecto a la manifestación de 1.º de mayo, no deben dar oídos a los que les hablan de motines ni secundar a quienes intenten ir a ese terreno. Por el contrario, han de emplear la mayor persuasión en convencer a los ilusos que crean en la bondad de medio semejante y emplear toda su energía en contrarrestar los esfuerzos de quienes puedan llevar a nuestros compañeros por tal camino.

Hace despues del Manifiesto un llamamiento a la perseverancia del proletariado para llegar a la revolución, que concluya con los privilegios capitalistas y emancipe al cuarto estado.

Dice pues, que por reaccionaria que sea la conducta del gobierno, no ha de impedir a los trabajadores manifestar sus aspiraciones y el modo de conseguirlas.

Termina así el Manifiesto:

Trabajadores: Por tercera vez vamos a reclamar la jornada legal de ocho horas; por tercera vez vamos a mostrarnos unidos ante los que nos explotan y nos escarnecen; por tercera vez vamos a hacer ver a los usurpadores del fruto de nuestro trabajo que la clase trabajadora ha borrado las fronteras y se halla animada de un solo pensamiento, el de librarse de la esclavitud que padece. Cumplamos todos con nuestro deber el día 1.º de mayo, y la obra de nuestra redención habrá dado un gran avance.

¡Viva la jornada legal de ocho horas! ¡Viva la unión de todos los oprimidos! ¡Viva la emancipación de la clase trabajadora!

Madrid 24 de marzo de 1892.—Por el comité nacional, Francisco de Diego, secretario.—Pablo Iglesias, presidente.

Economía doméstica.

Vamos a ver, lectora: ¿te gusta y entretiene escribir ó dibujar sobre cristal? Pues para ello no tienes más que mezclar estos ingredientes, y obtendrás tinta a propósito:

- Betún de Judea.. 20 partes.
Barniz copal. 10
Bencina. 100

Os advierto que debéis agitar la solución antes de usarla.

Se pueden hacer cosas muy bonitas por medio de este procedimiento en cristal y porcelana, y para ello no es preciso saber dibujar; basta saber calcar y, francamente, esto cualquiera lo sabe.

Días pasados tuve ocasión de admirar un cuadrito muy curioso: en cristal cuajado, blanco, escrita con preciosa letra, una poesía de Zorrilla, el marco era ancho, de nogal sin barnizar, y el resultado no podía ser más caprichoso y elegante.

Hacia pendant a este cuadro otro que era un primoroso dibujo representando la decoración del último acto de Favorita. Y si os proponéis llevar a cabo obra de mayor empeño, aconsejo que os dediquéis a dibujar un biombo; las hojas, claro está, se forman de grueso cristal; el marco debe ir forrado de terciopelo encarnado ó azul oscuro, y en el cristal, blanco y cuajado también, como el del cuadrito, podéis formar una mesa revuelta, era con dibujos, paisajes, caricaturas y retratos, ora escribiendo versos, máximas de nuestros clásicos y cantares de nuestra Andalucía; esto, sobre todo. Campoamor lo tiene dicho: «que es el clima del alma Andalucía».

Y si esto de escribir sobre algo más que sobre papel os agrada, también puedo decir cómo se hace la tinta para escribir sobre hoja de lata:

Acido nítrico. 10 partes.
Agua. 10 —
Cobre. 1 —

Para preparar la tinta se disuelve el cobre en el ácido nítrico y se añade el agua así que el cobre esté disuelto.

Si por estar grasienta la hoja de lata no recibe la tinta, se limpia con un trapo y polvos de albayalde seco.

Para terminar: cuatro palabritas sobre el cristal, y otras cuatro sobre la hoja de lata. Así me daré tono de *sabida, leida y escribida*.

El descubrimiento del cristal, composición tan útil como maravillosa: se debe a la casualidad. Unos mil años antes de nuestra Era, atravesando la Fenicia unos mercaderes de nitro, quisieron cocer la comida a orillas del río Velo, y para sostener las trébedes, en vez de piedras pusieron pedazos de nitro. Abrasáronse éstos, fundiéronse con la arena y formaron pequeños arroyuelos de un licor transparente, que habiéndose fijado a algunos pasos de distancia indicó la manera de hacer el cristal. En el siglo XV no se servían de vasos de cristal para beber, sino en las fiestas solemnes.

Y en cuanto a la hoja de lata se dice que fué inventada en Francia, y que el secreto se lo llevaron los protestantes cuando emigraron por el edicto de Nantes en 1686. Reamur la dió a conocer en el siglo pasado. En 1727, cerca de Ronda, en España, se estableció una fábrica de hoja de lata más perfecta que la de Inglaterra; pero los ingleses, celosos, lograron sobornar a algunos operarios, que incendiaron el almacén de carbón y quedó reducido a cenizas.

¿Qué erudición la mía! ¿No es verdad?

Y eso que por modestia no sigo.

No es conveniente fomentar la envidia.

S. N. T.

Noticias locales y generales

Después del largo y penosísimo viaje al que nos referimos unos días hace, ha regresado felizmente a esta ciudad nuestro particular amigo D. Antonio Planas, Gerente de la sociedad *Planas, Flaquer y C.*, quien ha realizado importantes contratos en Marruecos donde se ha internado, además, para el estudio de varias industrias que trata de explotar el Sultán de aquel Imperio, de quien obtuvo la autorización correspondiente y bajo cuyos auspicios emprendió su viaje a través de aquella región hasta la ciudad de Marruecos, donde fué recibido por el hijo del Sultán en su propia residencia, consiguiendo además dicho señor, el encargo de la ampliación del importante alumbrado de Tánger. Y propósito del mismo; tenemos el gusto de dar a conocer a nuestros lectores, el documento oficial que se escribió al efectuarse la inauguración del mencionado alumbrado, a la cual se dió toda la importancia que debe tener en aquel país poco accesible a la civilización europea, la implantación del más reciente y quizás más importante de los adelantos modernos.

Dice así el documento:

En la Ciudad de Tánger a 8 días del mes de Diciembre de 1891 correspondiente a 5 de Djoumad el aual del año 1309 de la Ejira, reinando en España D. Alfonso XIII bajo la realeza de S. M. la Reina Viuda D.^a María Cristina, y en Marruecos Muley Hassan, presentes el Excmo. Sr. D. Francisco R. Figuera, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de S. M. Católica, el Sr. D. Francisco Lozano Muñoz, Cónsul de España, personal de la Legación, Consulado y Misión Católica y demás personas invitadas, se procedió por el Muy Rdo. Padre Fray José María Lerchundi, Prefecto Apostólico de estas Misiones, a la solemne bendición e inauguración del alumbrado eléctrico que, por iniciativa del Excmo. Sr. D. Claudio López y Bru, Marqués de Comillas, se estableció en esta Ciudad por los Sres. Vidal y C.^a sociedad de que es comandataria la Compañía Trasatlántica de Barcelona, bajo la dirección de los señores Planas, Flaquer y C.^a, constructores en

Gerona (España). Y para que este importante acto se perpetúe, se levanta la presente acta que, con las monedas de ambos reinos, queda depositada en lugar conveniente en los cimientos del salón de máquinas del edificio, que es propiedad de la referida Sociedad.

Francisco R. Figuera.—Fr. José Lerchundi.—Francisco Lozano.—Eduardo Bosch.—Eduardo Cañizares.—El Duque de Frias.—Felipe Ovilo.—Anibal Rinaldi.—Joaquín Cortes.—Vidal y C.^a, Rodolfo Vidal Sócio Gerente.—Vidal y C.^a, Gustavo Wennberg; Sócio Gerente.

Ha obtenido también el señor Planas la instalación del alumbrado eléctrico de Ceuta para público y particulares donde deben funcionar 800 lámparas con tres importantes dinamos y otras tantas máquinas de vapor y calderas.

El Sr. D. Alfonso Flaquer, Gerente también de la propia Sociedad que se encuentra accidentalmente entre nosotros, se dispone a salir para las provincias del Norte donde le esperan para importantes trabajos, y con los muchísimos que actualmente tienen en construcción tan acreditados talleres, bien podemos asegurar, según estos informes, una época de verdadera prosperidad en los varios ramos que con tal acierto explota la mencionada casa, que ha conseguido ya especial renombre en las construcciones eléctricas, como lo tiene desde hace tantos años y tan justamente adquirido en cuanto se refiere a los motores hidráulicos.

Desde las columnas de nuestro periódico damos la bienvenida a nuestro particular amigo D. Antonio Planas y nos felicitamos muy de veras de la prosperidad de estos vastos talleres, cuya razón social de *Planas, Flaquer y C.* tan conocida en España, va adquiriendo ya justo renombre en las demás naciones.

—Telegrafían de París, que Ravachol ha hecho nuevas declaraciones, llamando cobardes a sus cómplices.

Se ha denunciado diciendo que pretende catequizar para que ingresen en el anarquismo a quienes le rodean, incluso al jefe de policía Mr. Gorón.

Niega su intervención en las explosiones ocurridas en París.

Ha hablado de un nuevo explosivo, que se obtiene mezclando una parte de nitroglicerina y dos de ácido nítrico.

—Continúan las sesiones de la Diputación Provincial sin interrupción alguna, trabajando mucho los señores Diputados en el estudio de los presupuestos, en los que parecen introducen economías tanto reduciendo gastos de material y subvenciones, como amortizando plazas que solo pueden sostenerse por lujo, pues la verdad es que en las oficinas de la corporación provincial hay exceso de empleados, no obstante ser muchos los trabajos que sobre dichas oficinas pesan.

—Antes de ayer tarde salió para Madrid con objeto de tomar posesión de su nuevo destino en el Consejo supremo de guerra y marina, el Gobernador militar de la provincia hasta hace cuatro días General Mella, a quien despidieron en la Estación los Generales de brigada señores Borja y Soler, este Gobernador del Castillo de San Fernando, todos los jefes y oficiales de la guarnición y algunos particulares.

Interín llega el nuevo gobernador señor March y García, general de división, desempeñará el cargo el general Soler.

—En Alahama ha ocurrido una explosión en una fábrica de dinamita, originando la muerte de seis personas.

Dichosa dinamita; ahora está de moda y cuando no la hacen estallar, estalla ella.

—En Oñate ha vuelto a presentarse con carácter alarmante la epidemia el *trancazo*.

De 29 religiosas que existían en el convento de la Santísima Trinidad, en Bidaurreta, se hallaban atacadas hace unos días 21, de las que han fallecido ya dos, la abadesa, Sor Escolástica de San Rafael y García, natural de Estella, de edad de sesenta años, y Sor Juana de Jesús Gurrnhaga, de veinticinco, de Urrestilla, ambas en el término de una hora, encontrándose enferma de gravedad la vicaria y otras.

El resto de la población está experimentando los rigores de la epidemia.

—Se nos dice que el Practicante del Hospital provincial señor Campos, se dispone de nuevo a señalar un día a la semana para propagar, gratis y en su casa, la vacuna a las clases menesterosas. Aplaudimos el proceder de dicho señor.

—Ha llegado a Málaga, procedente de Orán, una mujer, legítima esposa de un individuo que hace poco más de un mes contrajo nuevo matrimonio en aquella ciudad andaluza.

El interesado niega que sea válido el matrimonio que realizase con la primera mujer, por haberlo verificado fuera de España.

Valiente mozo será ese.

—D. Mariano Ciurana ha sido declarado a petición propia, de reemplazo con residencia en esta ciudad.

—Parece que no resulta cierta la noticia que, tomada de un periódico de Valladolid, dimos en uno de nuestros anteriores números sobre el laureado poeta D. José Zorrilla.

Este seguirá viviendo en Madrid, sin que para nada haya pensado en retirarse a la capital de Castilla.

—Se piensa, según parece, en crear en esta ciudad una escuela municipal de música a cargo del Ayuntamiento. En el caso de que ese pensamiento cuaje, suponemos que existiendo en Gerona excelentes Maestros, no se irán a traer de fuera y, en caso de compromisos, suponemos que se sacará a oposición la plaza o plazas que tengan que desempeñarse.

—Residía en Orán hace algún tiempo una muchacha malagueña llamada Antonia Rodríguez, *cantaora y bailaora* en un café de aquella ciudad.

A pesar de las proposiciones que muchos hombres le habían dirigido, ni se la conocía amante ni antecedente alguno que pudiera poner en duda su virtud.

De algún tiempo a esta parte, un sujeto llamado Francisco García solicitaba sus amorosos favores, sin que la joven hubiera accedido jamás a las pretensiones de aquél.

Decidió el Francisco acudir a la violencia y obtener por la fuerza lo que no conseguía de buen grado, penetrando en la noche del miércoles último en el cuarto en que dormía la *bailaora*, forzando al efecto la ventana de dicho cuarto.

Ignórase qué ocurriría entre ellos una vez el García dentro del cuarto; el hecho es que a la mañana siguiente aparecieron los cadáveres de los dos jóvenes en la habitación en medio de un charco de sangre.

El de Antonia presentaba en toda la extensión del cuello profundas heridas, inferidas con una cuchilla de zapatero.

Este doble crimen ha producido profunda impresión en Orán.

—De un momento a otro debe llegar a esta capital, con objeto de encargarse del mando del Regimiento de Asia, el nuevo Coronel D. Antonio Monroy.

—En Viena se habla de un asunto que es objeto de muchos comentarios.

Parece que el director de la Compañía de Teléfonos, había hecho colocar un conductor secreto para enterarse de las conversaciones entre el Emperador y los altos funcionarios y de las de los grandes financieros, a fin de utilizar, jugando a la Bolsa, las noticias que por este medio sorprendería.

El culpable ha sido detenido.

—En el ex convento de Capuchinos de Figueras, y en algunas de las tumbas subterráneas, se han encontrado varios restos humanos, cuyo hallazgo ha dado pábulo para que las suposiciones más gratuitas se hayan inventado por el vulgo y maliciosos de dicha ciudad que las propalan, cuando eso no tiene nada de nuevo ni es la primera vez que en los subterráneos de templos, se encuentran esqueletos procedentes de antiguos enterramientos.

—Dicen los periódicos franceses que, en un pueblecillo del departamento de Ajaccio se desarrolló seis días hace, en un instante, un drama terrible.

Un labrador llamado Jeromini disparó una escopeta contra un tal Santini, que reñía con él, dejándolo cadáver.

En aquel momento se presentó en el teatro de esa escena un hijo de Santini, ar-

mado también, el cual, sin hablar palabra, descerrajó un tiro al asesino de su padre, dejándolo también muerto en el acto.

El vengador de su padre se dió a la fuga; la gendarmería lo persigue.

—Nos place que el *Semanario de Figueras* haya publicado la segunda carta que el presbítero señor Torró nos ha dirigido; pero lo hubiéramos agradecido si, en prueba de imparcialidad, a continuación se hubiera tomado también la molestia de publicar el suelto de LA LUCHA acusando el recibo de la carta.

Pero como el colega es parcial y barre siempre para casita, no nos estraña su procedimiento.

—El día 23 del pasado mes se celebró en Cáceres la vista de la causa seguida contra el malagueño Luis Rodríguez Pílares, supuesto deán de Teruel.

El procesado hizo alarde de gran despreocupación, y uno de los testigos declaró haberle afeitado la corona y la barba.

Terminada la prueba, el Fiscal pidió para el supuesto deán, por el delito de usurpación de carácter sacerdotal, año y medio de prisión correccional; por usurpación de títulos nobiliarios, 1.700 pesetas de multa ó prisión subsidiaria; por uso de nombre supuesto, dos meses de arresto y 500 pesetas de multa, y por ocultación de nombre 40 pesetas, con pérdida de los efectos é instrumentos de estos delitos.

—El Conde Botho d' Eulemburgo que acaba de ser nombrado Presidente del Consejo de Ministros de Prusia, nació el 31 de Julio de 1831.

Entró muy joven en la carrera administrativa, y en 1878 fué nombrado Ministro de la Gobernación, que diríamos aquí. Después de los atentados de Hoedel y de Nobiling contra el Emperador, el Gobierno preparó la famosa ley de represión del socialismo, y el Conde d' Eulemburgo fué el encargado de defender el proyecto ante el Reichstag.

En 1881 cayó del Ministerio, a consecuencia de ciertas divergencias con Bismarck, y algunos meses después fué nombrado *Presidente superior* de la provincia de Hesse-Nassau, cargo en el cual ha permanecido hasta ahora.

—Además de los oradores sagrados que en las próximas funciones de cuarenta horas ocuparán el púlpito de la Santa Iglesia Catedral tenemos dichos, hay que añadir, que en la hora de D.^a Sabina Sayol, será el orador el beneficiado de la iglesia de Santa María de Mataró D. Francisco Más; en la de la señora Viuda de Pastors, el Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral D. Pablo Ayala y en la de la señora Condesa de Berenger, el Canónigo magistral de la Catedral de Barcelona D. José Vallet. Estos sermones tendrán lugar el lunes Santo por la tarde. Por lo mañana, tendrá la hora la señora de Carles predicando un Padre de la Compañía de Jesús, cuyo nombre se ignora.

—Nuestro paisano el rico comerciante D. Estéban Mascort, ha enviado con destino al Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad una preciosa piel de tigre, cazado en la Pampa Central.

Digno de nuestro entusiasta aplauso es el desprendimiento del Sr. Mascort.

—Ha sido presentado en el Gobierno civil, el reglamento bajo el cual se va a constituir en nuestra ciudad una sociedad Cooperativa de consumo y crédito mútuo titulada *La Protectora Gerundense*.

Anteayer por la mañana tuvo lugar en el *Circo Alvarez* una importante reunión convocada por los fundadores de la susodicha sociedad, dándose lectura del referido reglamento.

—En los escaparates del establecimiento del Sr. Cassà, se halla expuesto el regalo hecho por el Ayuntamiento de Figueras al coro del *Centre Federalista* de esta ciudad.

—Anteayer fué día de júbilo para los individuos que componen la curia de esta Ciudad. Reunidos en fraternal banquete en el salón de descanso del Teatro de esta Capital, facilitado galantemente por la Corporación Municipal, los señores Gobernador civil, Fiscal y Secretario de esta Audiencia, Juez de 1.^a instancia, cuasi todos los Abogados y Procuradores, los Escriba-

nos con sus respectivos oficiales y auxiliares, el Notario D. José Escarrá y una comisión del Excmo. Ayuntamiento, el objeto de celebrar la inauguración del nuevo local que, para oficinas del propio Juzgado de 1.ª Instancia é Instrucción, ha construido el Municipio, habiendo resultado una fiesta brillante, digna de las personas que tuvieron la feliz idea de proponerla.

Al destaparse el espumoso vino francés, levantóse el señor Gobernador civil, y dando las gracias por la invitación que había tenido la honra de recibir por cuyo motivo se hallaba presente al acto, brindó por S. M. el Rey y su Augusta madre la Reina Regente y por todos los que habían cooperado á la instalación en locales á propósito para administrar justicia en esta Ciudad. Levantóse seguidamente el señor Fiscal D. José Casamada, y con la facilidad de palabra que le es propia, dirigió un cariñoso saludo á todos los allí congregados, agradeciendo con frases dignas de elogio la invitación que le proporcionaba el placer de encontrarse entre compañeros y amigos.

Siguió en el uso de la palabra el joven é ilustrado señor Juez de 1.ª Instancia é Instrucción de este partido, que estuvo así mismo felicísimo en su peroración, brindando por la Corporación Municipal y demás autoridades y corporaciones presentes, dándoles las gracias por haber cooperado al noble fin de procurar á los que deben administrar justicia, unos locales capaces y dignos de tan alta institución. El representante de la Autoridad local que lo era el Concejal D. Sebastián Fornés, agradeció á todos los presentes el obsequio de que había sido objeto la Corporación Popular y en particular á los Escribanos que habían contribuido con su peculio particular al adorno de las oficinas cuya inauguración se festejaba, manifestando que si el Ayuntamiento no había hecho más, era solo debido á la escasez de recursos con que cuenta. Continuaron luego despues en representación del Colegio de Abogados D. Juan Vidal de Llobatera, en la del de Procuradores D. Jaime Miralles, en la de los Escribanos D. José Bajandas y en nombre de los Oficiales y auxiliares del Juzgado, el que lo es de la Secretaría de Gobierno del mismo, nuestro compañero D. Manuel de Suere, siendo todos muy aplaudidos y felicitados. Hicieron además uso de la palabra el Secretario de esta Audiencia D. Eduardo Storkler, el que lo es de Gobierno del Juzgado de 1.ª Instancia D. Fernando Casadevall y algunos otros entre ellos el Concejal D. Teodoro Palau,

siendo igualmente aplaudidos y felicitados.

Desde allí se dirigieron los comensales al Casino Gerundense, en uno de cuyos salones se organizó de improviso un pequeño concierto aprovechando la oportunidad de hallarse accidentalmente en esta Ciudad el joven é aprovechado maestro compositor nuestro paisano D. José Felju, quien, accediendo galantemente á los ruegos de todos los concurrentes al meritado banquete y en particular de nuestro compañero D. Manuel de Suere, en compañía del cual asistió al repetido Casino, deleitó con su proverbial agilidad y delicado gusto á la selecta concurrencia que llenaba el más aristócrata de nuestros locales de recreo.

La comida estuvo servida por la acreditada *Fonda del Comercio*, que cumplió como buena respondiendo á la justa reputación que tiene adquirida.

Siempre produce magníficos resultados.

(Desconfiar de las imitaciones).

Certifico: Haber usado en la enfermería de mi cargo la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa en todas aquellas enfermedades cuya causa depende de una anemia general ó una diatesis especial, en particular en tuberculosis y escrofulismo, habiendo obtenido magníficos resultados.

Y para que conste libro el presente en Palma de Mallorca á 22 de Junio de 1886.

Dr. JUAN L. BEAUS.

Mala economía.—La economía es ciertamente una buena cosa, pero hay que confesar que esta cualidad no debe ejercitarse en los medicamentos. Evidentemente, toda persona constipada es libre de cuidarse con cápsulas de alquitrán baratas, á riesgo de no experimentar alivio. Pero no comprendemos que, por economizar unos cuantos perros chicos, se prefiera un producto que contenga Alquitrán más ó menos puro, á las verdaderas cápsulas *Guyot*, blancas. Exigir en cada frasco las señas, 19, rue Jacob, París.

Ojo panaderos!

Se vende la PANADERIA AMERICANA situada calle subida al Puente de Isabel II núm. 9.—Su dueño se la vende por enfermo. Para tratar, en la misma. 8—15

Recomendamos á los enfermos del estómago ó del hígado, á los biliosos, á los inapetentes y á los que padecen de digestiones difíciles, que beban el agua de MARMOLEJO en ayunas y durante las comidas, sola ó mezclada con vino. R

Desde Roma.

En una carta publicada por *La Correspondencia de Valencia*, encontramos estos párrafos:

La crisis económica por que atraviesan

todos los Estados de Europa, déjase sentir también dentro del Vaticano, donde se procura no excederse en los nombramientos de Cardenales para no gravar el patrimonio denominado Dinero de San Pedro, de donde salen los 4.000 escudos que, con el nombre de *Piatta cardenalizio*, disfruta cada uno de los prelados de la Curia romana.

Desde que, á causa de la administración Folchi, hubo necesidad del empréstito de la Propaganda para acudir á las atenciones preferentes del Vaticano, Su Santidad procura que no vuelva á reproducirse aquella angustiosa situación que nadie hubiera creído, dadas las considerables sumas que de todo el orbe católico afluyen á Roma.

El principal objeto que con sus economías se propone León XIII, es acabar de restituir el millón recibido de la Propaganda, y normalizar la administración de los fondos del Pontificado, para que éste no vuelva á experimentar las estrecheces del año último y pueda atender con verdadera holgura á la dotación de sus academias, colegios y demás centros de enseñanza, así como también al sostenimiento de las misiones, propaganda, limosnas y todo aquello que pueda ser beneficioso á la Iglesia.

En cuanto á sus gastos particulares, nadie ignora que León XIII es el Pontífice que con mayor modestia ha vivido y vive, pues desde su advenimiento el Sólito trató de suprimir lo superfluo y sujetarse á la sobriedad y al estudio. Su mesa es bastante inferior á la de la mayoría de los prelados romanos, y en todos sus hábitos se revela el hombre morigerado y modesto. Desgraciadamente, no halla su conducta muchos imitadores en el alto clero, que por regla general, vive con un boato y una ostentación no muy propios de ministros de una religión que tiene por base la humildad y la pobreza.

Hay, sin embargo, algunas excepciones, y una de ellas es monseñor Parrochi, quien, despreciando las pompas mundanas, dedica su tiempo y su dinero á verdaderas obras de caridad, que son objeto de generales alabanzas.

Combate de Trafalgar.

El último de la jornada.

En San Fernando ha fallecido D. Gaspar Costela y Vazquez, que era el último que quedaba en el mundo de los soldados que asistieron al glorioso combate de Trafalgar, el cual contaba ya la edad de ciento cinco años.

Vivia en el cuartel de Inválidos de aquella ciudad y conservaba todas sus facultades intelectuales, y en muchas ocasiones refería con gozo los gloriosos detalles de la batalla en que fué héroe, como todos los que á ella asistieron.

El entierro se verificó el domingo último, y á él asistieron, á más de muchas personas, todos los jefes y oficiales de in-

fantería de marina y clases de tropa.

El féretro fué llevado en hombros por cuatro soldados y otros tantos llevaban cintas.

La sepultura ha sido costeada por el cuerpo de infantería de marina.

Las honras fúnebres de este veterano, actor en una jornada que tanta gloria dió á la marina española, han sido en verdad poco fastuosas.

EL MIEDO GUARDA LA VIÑA.

Cuando en Chile se estableció el primer telégrafo, se abrigaron temores de que los indios lo destruyeran. Para evitarlo, se acudió á la siguiente estratagemá:

Había en un campamento chileno unos 50 indios cautivos, y el general de las tropas chilenas con el objeto antes indicado, les llamó y les dijo:

—¿Veis aquellos alambres?

—Sí—contestaron todos.

—Pues bien, cuidado; pero mucho cuidado de acercaros á ellos, y más aún en tocarles, porque si lo haceis, no podreis después soltarlos.

Los indios se sonrieron con incredulidad. Entonces el general les llamó uno á uno, é hizo que cogieran con las manos los dos extremos de la batería eléctrica mientras estaba ésta funcionando.

En aquel momento, dijo el general con voz de mando:

—Os perdono que soltéis el alambre, y firmes.

—No puedo, se me han clavado las manos—dijeron todos.

Interrumpida entonces la corriente, los indios quedaron libres, y el general les dió la libertad, recomendándoles no dijeran á nadie lo que hacian aquellos alambres.

El secreto fué á voces. Los indios regresaron á sus tribus, y se lo dijeron á todos.

Desde entonces ningún indio se acerca á los postes del telégrafo ante el temor de quedar así prisioneros.

Movimiento de población.

Día 3.—Nacidos—Varones, 0.—Hembras, 0.

M uertos.—Maria Roura, 52 años.—Cárol Carús, 3 años.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

San Vicente Ferrer y Santa Emilia vg.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

GARGANTA
VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
Recomendadas contra los Males de la Garganta. Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.
Exigir en el rotulo a firma
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

Voiron; todos á una repetían en la puerta de la tienda:

—¡Qué desgracia! ¡qué pérdida! una joven tan buena, tan hermosa, tan aplicada y tan trabajadora! ¡Nunca volverá á haber otra como ella! ¡Era la flor del pueblo! Dios la ha llamado á sí. ¡Pobre Genoveva!

Cuando llegó el segundo día, tocaron las campanas como si fuera para una señora; las mozas del pueblo, ricas y pobres, vinieron vestidas de blanco á colocar ramilletes blancos sobre su mortaja en la caja al lado del cadáver, y á acompañar el féretro á la iglesia y al cementerio. Plantaron sobre su tumba una cruz de hierro toda cubierta de cintas blancas, de coronas de siemprevivas, blancas también, símbolo y honor de las jóvenes muertas en su inocencia bautismal. La cruz parecía una vid cubierta de racimos, ó un manzano enano cubierto de flores en todas sus ramas. Era costumbre del país, señor, y cuando una joven no tiene su sepultura adornada de aquella manera, no es buena señal para su memoria ni para su familia.

Yo fui allá en cuanto cerró la noche, y vi

con mis propios ojos aquellas flores y aquellas cintas. Esto me hizo llorar desesperadamente de nuevo.

—Estas flores y estas cintas, dije, engañan á los hombres, pero no engañan á los ángeles ni á Dios. ¡Pobre niña! Peciso es que la tumba guarde un secreto; preciso es que la cruz mienta para conservar la pureza de tu familia en Voiron.

¡Ah! señor, lloré; lloré mucho sola allí, sobre aquella tierra recién movida, sola en mi casa, sola en mi tienda; sola en todas partes durante tres días.

LXXII.

Y luego tenia además otro peso sobre el corazón. Era una especie de reconvencción que no me dejaba ni un momento de descanso; como un remordimiento que me roía el corazón, como un insomnio que no me dejaba descansar á fuerza de llorar tanto y tan de seguido.

—¿Qué haces en tu casa, me preguntaba, en tanto que la señora Belan está presa por

jera quién era su madre, que no había querido confesar per no causarnos esta vergüenza; que antes moriría en el calabozo que hacer traición á la confianza que en ella habíamos depositado, y que el juez la había dicho:

—Pues bien, permaneceréis en la cárcel hasta que digais de dónde habeis sacado ese niño.

Que en seguida la enviaron á Lyon, á aquella casa de corrección donde se hallaba hasta que Dios quisiera que estuviera allí, por el delito de esponer hijos legítimos ó ilegítimos, para que el estado costeara su manutención, y marcados con ciertas señas á fin de devolverlos un día á sus madres, por los signos que les ponen en el cuello y los brazos.

—Pero, descuidad, añadió: yo, señora Genoveva, sé sufrir, pero no sé delatar á nadie. Mas quiero que mis hijos vayan mendigando de puerta en puerta; mas quiero envejecer y secarme entre estas paredes, que denunciar á vuestra hermana. ¡Pobre niña! decidla que nose apesadumbre, que nada tiene que temer por mi parte.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 333, Oxford-Street, Londres.

2-26

MADERAS DE CONSTRUCCION

Calsada Castelló y C.^a (Sociedad en Comandita)

SAN FELIU DE GUIXOLS.

Grandes depósitos situados en la carretera de Palamós.—Completo y variado surtido en *Abeto*, *Flandes* y *Melis* (Riga) de todas clases y procedencias.

Madera cortada para todos los usos, desde la lata de 2 $\frac{1}{2}$ centímetros grueso por 7 $\frac{1}{2}$ ancho, hasta vigas de 30 centímetros grueso por 41 ancho en todos largos, hasta 14 metros.—**Precios módicos.**

Sierras á máquina al último modelo con todos los adelantos del día, sin desperdicio de madera al serrar, para utilidad de nuestros favorecedores. Tablones aserrados desde 1 á 13 hilos.

Sierras de contornear (bují) á máquina, para cualquier adorno ó dibujo.

Esmero en el trabajo y precios reducidos. 13-26

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá intención Universal de París de 1889 se ha construido tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta. PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA! son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Calenturas* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Carne y Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma y AROUD

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.^o mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correa —4—3.^o—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panacéas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P—E

— 263 —

de hierro y bancos de madera: hicieron venir allí á la Belán, y me dejaron sola con ella para que hablase cuanto quisiera y pudiera.

—¡Oh! mucha vergüenza me causó el volverla á ver; podeis creerlo, señor; pero sobre todo el verla allí, por causa de mi hermana y de mí.

LXXIII.

Me dijo, sin dirigirme reconvención alguna, que el momento en que llevaba el niño al torno, había sido descubierta por un espía, que estaba oculto en las cercanías del hospicio; que éste le había denunciado al comisario de policía, y que el comisario, según las órdenes que tenía de su jefe, la había designado como persona que por interés ó por complacencia llevaba niños al torno, en perjuicio de los intereses del departamento que se veía obligado á mantenerlos. Que los gendarmes vinieron á prenderla: que la llevaron primero para tomar la declaración á Grenoble, y para que justificase de dónde venía el niño que iba á depositar en la casa cura, ó que di-

causa tuya? Tienes corazón para dejar que esa buena mujer sufra y padezca, que se ponga en duda su conducta, mientras que tú conoces su inocencia, y que no está padeciendo sino porque otras no padezcan?

Al cabo de tres días no pude resistir más. Me vestí con mi mejor traje sin decir nada á nadie: fui á la iglesia y al cementerio para rezar sobre la huesa de mi hermana. Luego me metí en un carricoche que llevaba á las gentes pobres á Lyon por treinta sueldos. Era el mismo en que los gendarmes habían llevado presa á la partera.

Me informé de todo por el mayoral, y así que llegué á Lyon, un chiquillo me enseñó por dos sueldos la prision de mugeres que estaba hácia Fourviers. Pregunté al conserje si me dejaría hablar con la portera de Voiron, diciendo que la llevaba noticias de sus hijos y un poco de ropa y dinero. El conserje y su mujer me miraron con prevención y rehusaron; pero cuando vieron que me quedaba en la puerta como humillada, llorando á lágrima viva, allí delante de los soldados, se compadecieron de mí, me llamaron y me hicieron entrar en un cuarto donde había una verja

— 262 —

— 259 —

Cuando el médico vino, la pulsó, volviendo la cabeza á otro lado. Dijo que había sido una fiebre maligna con un ataque á la cabeza, y se marchó.

—Estas son enfermedades, dijo á la familia reunida en la tienda, que no dejan tiempo á la ciencia; cuando el médico llega es ya tarde: el enfermo ha muerto.

Yo, señor, nada decía. Estaba allí como una madre que ha perdido á su hija única; pero me contenía para salvar al menos su honor ya que no había podido salvar su vida. No quise que nadie la velara, nadie más que yo misma: al lado de los cirios, yo misma la amortajé por mis propias manos; después de haberla besado en la frente, la puse en la caja que la hizo unos de sus primos. Me decía á mí misma, al cubrirla con su blanca mortaja como á un niño con su envoltura:

—Hé aquí por lo que renuncié á casarme con Cipriano, renuncié para desposarme con la muerte.

Me consolaba, sin embargo, en mi aflicción tanto como era posible, el interés que en mi dolor se tomaban los vecinos, parientes y amigos. Todos decían lo mismo en